



# Uruguay



## Logros significativos de 2023

- El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) fungió como anfitrión del XII Congreso Internacional de Sistemas Silvopastoriles, que contó con la participación de más de 300 profesionales, estudiantes, docentes, investigadores y representantes de la sociedad civil, así como del público en general. El éxito de este congreso se debió a las más de 15 ponencias de alto nivel presentadas por diversas universidades e instituciones de todo el mundo y a la capacidad de convocatoria del IICA. El evento fue un hito importante que evidenció el compromiso del Instituto con la excelencia en la promoción y la investigación de los sistemas silvopastoriles en Uruguay.
- El IICA finalizó el proyecto de apoyo a la Comisión Honoraria de la Madera (con financiamiento del Banco de Desarrollo FONPLATA), cuyos objetivos fueron elaborar una guía técnica para la construcción en madera, unificar normativas departamentales y ayudar al desarrollo de la construcción a partir de la gran oferta de madera de calidad con que cuenta el país. La ejecución efectiva de este proyecto permite seguir trabajando en el sector junto al Ministerio de Vivienda y diversos bancos de desarrollo, como el FONPLATA, con miras a presentar un nuevo perfil de proyecto junto con la Comisión Honoraria Pro Erradicación de la Vivienda Rural Insalubre (MEVIR) para desarrollar una calculadora ambiental que permita materializar proyectos de construcción en madera.
- El compromiso del Instituto con el sector agropecuario uruguayo se ha fortalecido mediante la firma de un nuevo Acuerdo Marco de Cooperación en colaboración con el Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca (MGAP). Este hito representó un pilar fundamental para la firma de un convenio específico en apoyo al Sistema Nacional de Innovación y Desarrollo Rural (SNIDER) del MGAP, el cual tiene una duración de tres años y consolida aún más la colaboración del IICA con ese ministerio, y permitió participar activamente en las reuniones periódicas del Grupo de Coordinación Central e identificar cinco intervenciones específicas territoriales que serán ejecutadas durante el plazo del convenio.
- El Instituto se ha posicionado en el sector agropecuario uruguayo como referente en la definición de indicadores de sostenibilidad con la presentación final del proyecto: Hub Regional de Ganadería Sostenible. La cooperación sirvió como insumo clave en apoyo al Plan Nacional para el Fomento de la Producción con Bases Agroecológicas, así como para la promoción de la Plataforma Regional de Ganadería Sostenible, que es un proyecto llevado adelante por el IICA y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). En adición a esto, el Instituto participó del lanzamiento de la Mesa Uruguaya de Carne Sostenible (MUCS) como parte de la Global Roundtable for Sustainable Beef (GRSB). Asimismo, se sentaron las bases para la participación del IICA en el proyecto ministerial de la SENDA Ganadera, que apostará a consolidar la sostenibilidad de los sistemas ganaderos del país.
- El trabajo del Instituto junto con instituciones de desarrollo rural, como la Comisión Nacional de Fomento Rural (CNFR), rindió frutos a través de la elaboración de un proyecto presentado a la Unión Europea

para el fortalecimiento institucional en apoyo al Plan Nacional de Agroecología. En este caso, el IICA participa mediante la provisión de servicios de administración de fondos, el apoyo al desarrollo de consultorías de análisis sectorial y la participación en talleres de capacitación.

- El Instituto ha participado activamente en la formulación y presentación de un perfil de proyecto en el rubro del arroz, con el objetivo de contribuir a alcanzar las metas país a las que se ha comprometido Uruguay en las contribuciones determinadas a nivel nacional. Este proyecto ha sido presentado ante el Global Methane Hub (GMH), en conjunto con nuestros equipos en Chile, Ecuador y Brasil para un período de 30 meses.
- El IICA consolidó sus relaciones con el recientemente creado Ministerio de Medio Ambiente a través de la finalización del Proyecto Regional Readiness para la Recuperación Verde Post-Covid del Fondo Verde para el Clima (FVC). Para Uruguay este proyecto ha significado la generación de una nota conceptual elaborada para el FVC enfocada en el sector hortifrutícola, y la participación del país en una nota conceptual regional adicional para la creación de un hub verde de innovación de alcance regional.
- El Instituto se ha posicionado como una institución líder de referencia en temas de acción climática y sostenibilidad de los sistemas agroalimentarios mediante la realización, junto con la Dirección de Desarrollo Rural (DGDR), de un curso sobre cambio climático y recuperación verde, el cual contó con la participación de 70 mujeres rurales y fue impartido a través de la plataforma Moodle del MGAP. Por otra parte, el IICA contribuyó al fortalecimiento de las capacidades nacionales por medio de la cuarta edición del

curso “Capacitación en buenas prácticas agrícolas para docentes de centros educativos de Uruguay”, realizado junto con la Dirección General de la Granja y la Dirección General de Bioseguridad e Inocuidad Alimentaria del MGAP. Se inscribieron 284 docentes, de los cuales 84 lo finalizaron de manera exitosa, permitiendo potenciar la educación en temas agropecuarios en las escuelas del país.

- En el marco de la iniciativa del IICA de Puertas Abiertas, se lograron dos hitos relevantes: a) la plantación de 100 árboles nativos en el Castillo Museo Pittamiglio, en el departamento de Maldonado, con la participación de instituciones gubernamentales locales, representantes de la sociedad civil e instituciones educativas de la zona; y b) la entrega del primer reconocimiento de Líder de la Ruralidad a Andrea Ballester, pescadora de la Laguna de Rocha, por su trabajo para defender los medios de vida de las comunidades y preservar los ecosistemas locales utilizando prácticas productivas sostenibles.
- El Consejo Agropecuario del Sur (CAS) celebró sus primeros 20 años de actividades como un destacado foro de consulta y coordinación de acciones regionales entre los países miembros, que incluyen a Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. Durante el último año, el Instituto ha respaldado y fortalecido las actividades de dicho consejo, especialmente a través de la Secretaría Técnico-Administrativa. Este respaldo se refleja en la exitosa realización de cuatro encuentros ministeriales, así como de más de 15 reuniones técnicas entre directores de la Red de Políticas Agropecuarias (REDPA). La colaboración activa y el enfoque regional adoptado refuerzan el papel del IICA en la promoción de la cooperación y el progreso dentro de la dinámica de los países del Sur.